



Control de lectura primer parcial

Gabriela Solórzano Ruiz

Primer Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas.

Los tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica: un caso de micetoma descrito a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco; otro al "empacho", desde la perspectiva de los clínicos mexicanos de la época; y uno sobre Tláluc y la ascitis, relacionados mediante iconodiagnos en diferentes representaciones plásticas.

El Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, estudia la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud. El resultado de las investigaciones devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos. La investigación histórica presenta interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizado en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarse con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas.

Un síndrome inflamatorio crónico, se documenta

Nace la Antropología Médica

17 de Febrero 125

Gabriela

Curiosidad antigua. En el seno de la comunidad médica hay, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. La literatura que sobre la materia se publica se vuelve cada vez más copiosa e interesante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuanto en lo que hace a la sociología médica. Las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta, como antes se dice, es una subdisciplina de aquélla y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Nace la etnología. El interés de los pioneros, tanto en etnología cuanto en lingüística, se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a conocerla. El tratado de hechicerías y sortilegios de Olmos, al igual que la Historia de las cosas de Nueva España de Sahagún, muestran este evangélico designio. Era de la medicina indígena tan inextricablemente ligada a las creencias y ceremonias mágicas. Los invasores europeos, desde muy temprano, comprobaban la eficacia de médicos y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano, a legos y clérigos les atrae el carácter esotérico de la medicina india y los franciscanos se adelantan a instituir una cátedra, servida por médicos mexicanos, en el Imperial Colegio de Santa Cruz en Tla telolco, para preservar los logros de la medicina mesoamericana.

Misionero antropólogo. La inteligencia reflexiva de José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús, sistematiza los ensayos que le anteceden y los suyos propios, par

Concepción mágico-religiosa de la Medicina ^{Gobierno} -24 Feb 125

en la América Prehispánica

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. El mundo ideológico precolombiano se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). La organización del cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra. La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombiana. Existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atraían la enfermedad y los cataclismos. Las culturas mesoamericanas situaron su origen divino en el encuentro del maíz y la serpiente. La serpiente fue su antepasado epónimo nacido de un mito antropogénico; en la mitología azteca es representada por Quetzalcoatl y la maya por Kukulcán. La cultura maya Quiché también fue politeísta y panteísta. La bipolaridad frío-calor era un eje esencial del pensamiento médico prehispánico. Los Nahuas creían en "enfermedades calientes" provenientes del aire solar (tonal ehēcatl); y en "enfermedades frías" provenientes del aire terrestre (Halli ehēcatl), del aire acuático (ehēcatl atl) y del aire del inframundo (mictlan ehēcatl). Las enfermedades "autóctonas" fueron conocidas más por su casualidad que por sus características semiológicas. Lain Entralgo enfatiza

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

La teoría sociocultural de Vygotsky enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. En la contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y se han reformulado conceptos acerca de él. **El proceso de formación profesional del médico general**. El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar. Los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes. La necesidad de una visión antropológica en la formación del médico, pues consideran que esta es una vía demandante que propicia la elevación de su capacidad humanista, social y cultural. La Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural - profesional de un médico. Resulta innegable que la Antropología adquiere una marcada significación en la formación médica, pues

Referencias

1. Aguirre-Beltrán , G. (1955). Nace la Antropología Médica . En *Programas de Salud en la Institución Intercultural* (págs. 13-74).
2. Espinosa-Lagaraña, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235.
3. Frinsancho-Velarde , O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica . En *Acta medica Peruana* (págs. 121-127).
4. Querts-Méndez, O., Orozco-Hechevarría, O., Montoya-Rivera , J., Beltrán-Moret, M., & Caballero-Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. En *MEDISAN*.